

力
辛
(柿)

中風の妙薬といわれてゐるカキは、実も赤い、葉も赤い、すなわち赤木であるから、いつのまにか「カキ」と呼ばれるようになつた。頬べたに当てなどすな
り赤い柿（小林一茶）
「柿の木百本持てば百石取りと同じ」などといわれ主食と同じように「命のくだもの」と大切にされてきた。
心地あり（夏目漱石）
南河内では、嫁に行く時に、柿の苗を持ってゆき嫁いだ家に植える習慣があつた。やがて、産みつくし、働きつくし、かつての花嫁も年をとつて死ぬる時に、共にいたる柿の木を伐つて薪として、その薪で火葬に付されて終るのが女の一生と約されていた。秋の柿の育ちと、実の赤さは女の眼には、女の短い一生にものと思わせるものがあつた。
柿食ふや遠くかなしき母の顔（石田波鶴）
昔、街道沿いの家々では、庭の柿の木に梯子をかけてわざわざ高い所の

柿くへば鐘が鳴るなり法隆寺（正岡子規）
柿は奈良時代以降に中國から伝来し、青森から鹿児島まで広く自生し、栽培されている。野性種には甘柿ではなく、栽培種には甘柿と洪柿とがあり、朝鮮・中国では大部分が洪柿である。甘柿は日本で洪柿から淘汰されたものである。甘柿も未熟の時は洪柿同様、多量のタンニンを含んでいてタンニンが酸化されてタンニンが酸化されると、渋味が減り、元來ふくんでいた甘味があらわれてくる。甘柿の果肉中に褐色斑（ゴマ）が見えるのはタンニンの酸化物である。洪柿は熟しても酸化する。洪柿は熱しても酸化する。洪柿は熟しても酸化する。タンニンはペチリンと化タンニンはペチリンと化

A black and white line drawing of a plant branch. The branch features several large, ovate leaves with prominent veins. At the top right, there is a cluster of small, five-petaled flowers.

合して渋味を失つて元来たる甘味がそのままの特性をあらわして甘くなる。

柿は梅や梨のように受粉して受精しないと子房が成長せず結実しないということはない。受粉しないままで子房が成長して結実する特徴がある。

高 血 壓

民間療法

昆 布 —— 血圧を下げる

厚めのもの20～40gをこまかく刻み、水をひたひたになるくらいに入れておく。一晩おいて翌朝、食前に昆布汁を飲みます。昆布もいっしょに食べるとなおよいでしょう。

リノール酸を含む植物で、すでによく知られている紅花。コレステロールを取り除くだけでなく、昔から多くの薬効で珍重されています。鉢植えでしておくとよいでしょう。

開花期（5～6月）に花をつみ、乾燥させたものの3gを1日量として、煎じて飲みます。

高 血 壓

かぜの薬方薬

人を1としたとき1歳で四分の一、3歳で三分の一、5歳で二分の一、7歳で三分の二と中学校1年生で二分の一、小学校1年生で三分の二とされています。かぜによく使われる漢方薬を紹介します。



葛根湯：急性上気道炎の第一選択薬です。発熱、悪寒、頭痛の症状があり、体質中程度の者に使用。お湯に溶かしての食前・腹痛時に服用されます。この方が胃腸障害を引き起こしにくく効果的とされています。

こどもは新陳代謝が盛んであります。多くは陽証です。学校や幼稚園から帰宅後、すぐ横になりたがり、あくまで元気が無い、動作が緩慢で、少しのことで疲れやすいことは虚証とみなされ薬を選択します。

また、小児投与量は、大人を1としたとき1歳で四分の一、3歳で三分の一、5歳で二分の一と中学校1年生で三分の二とされています。

かぜによく使われる漢方薬を紹介します。

骨格が細い患者は虚証であり、多くは陰証です。食欲の有無は重要なことで、食欲旺盛で、食べ過ぎでも間題無いのは陽気実証であり、食欲がない、食後眠くなる、過食するとの胃炎症状がある、薬ですぐ胃腸障害を起こすのは陰虛とされていて

漢方薬は、自覚症状と全
身的所見に基づいて選択し
ます。つまり、同じ病名で
も患者によって用いる漢方薬
が違つてることがある。漢方
薬によつては合う、合わない
ことがあるということです。

漢方的診療は、患者の病
態の位置付け（陰・陽・
虚・実）を大切にします。

一般的に、栄養良好で血
色よく、骨格体格健
康で、生きている患者は、実証と
みなします。やせて血色悪
いが、あるということです。

育ちど、実の赤さは女の眼には、女の短い一生にものと思われるものが、あつた。柿食ふや遠くかなしき母の顔（石田波郷）昔、街道沿いの家々では、庭の柿の木に梯子をかけてわざわざ高い所のタンニンはペチリンと化^理（コマ）が見えるのは、タンニンの酸性物質である。柿は熟しても酸味がある。柿の作用がおそいために渋味が残る。アルコールか又は温湯（30℃～40℃で12時間浸す）などで柿の実の細胞を殺すと、タンニンはペチリンと化

残つたカスにさらに割位の木を加えて二~三日放置して前法によつて割れば一番渋がとれる。渋柿は高血圧に有効である。

肥満型の人の高血圧に

「足の三里」は、ひざの下端から下3cm、脛^{けい}・腓^ひ骨^{こつ}の外側にある、胃經のツボです。このツボは、胃腸を調整する効果のほかに慢性病全般にも効き目があるため、過食ぎみで胃に熱があることから高血圧になっている人にとって効果的です。

足の三甲

手技療法

厚めのもの20～40gをこまかく刻み、水をひたひたになるくらいに入れておく。一晩おいて翌朝、食前に昆布汁を飲みます。昆布もいつしょに食べるとなおいでしよう。

かぜの漢方薬

葛根湯：急性上気道炎の第一選択薬です。発熱、悪寒、頭痛の症状があり、体質中程度の者に使用。お湯に溶かして食前の空腹時に服用されます。この方が胃腸障害を引き起こしにくく効果的とされています。

人を1としたとき1歳で四分の一、3歳で三分の一、5歳で二分の一、中学校1年生で三分の二とされていきます。かぜによく使われる漢方薬を紹介します。

ことどもは新陳代謝が盛んであり、多くは陽証です。学校や幼稚園から帰宅後、すぐ横になりたがりあくびをして元気がない、動作が緩慢で、少しのことで疲れやすいなどもは虚証とみなされし薬を選択します。

漢方薬は、自覚症状と全
身的所見に基づいて選択し
ます。つまり、同じ病名で
も患者によって用いる漢方薬
が違ってくることがある。漢方
薬によっては合う、合わない
ことがあるということです。

漢方的診療は、患者の病
態の位置付け（陰・陽・
虚・実）を大切にします。

一般的に、栄養良好で血
色よく、骨格体格健
康で、生きている患者は、実証と
みなします。やせて血色悪
いが、

費正公藥局 藥劑部